

# PODCAST FRENCH TO GO

Saison 4 - Episode 162

## Les jeux de société

Bonjour ! J'espère que vous allez bien aujourd'hui. Ça fait longtemps que je veux faire cet épisode, ça fait longtemps que je veux parler de ça. Ce n'est pas un sujet exceptionnel, original ou autre. C'est juste que chaque semaine, je vois des gens qui jouent aux cartes. Et chaque fois, ça me fait le même effet. Chaque fois, je pense la même chose. Je vous explique.

Deux jours par semaine, j'enseigne le français au club du troisième âge de la ville où j'habite. Le mardi après-midi et le jeudi matin. Et quand j'entre dans le club le mardi, je vois une dizaine de personnes qui jouent aux cartes. Ils sont deux ou quatre par table. Ils jouent à des jeux différents. En fait, ils ne jouent pas tous aux cartes. Certains jouent au Rummikub. Si vous ne connaissez pas, c'est un jeu avec des petites pièces en plastique, sur lesquelles il y a des numéros et des couleurs, et en gros, le but est de se débarrasser de toutes ses pièces en faisant des suites de chiffres ou des séries de couleurs. Se débarrasser, ça veut dire se séparer de quelque chose. Ici, ça veut dire bien sûr mettre toutes ses pièces sur la table et ne plus avoir de pièces à soi. On peut aussi utiliser ce mot pour parler des vieux objets et vieux vêtements qu'on a à la maison et qu'on ne veut pas garder.

Donc, pour en revenir à mon club du troisième âge, chaque mardi après-midi, depuis le début de l'année - je parle de l'année scolaire, donc septembre ! - je vois des gens qui jouent aux cartes. Certains sont sérieux, d'autres papotent en même temps. "Papoter", c'est un autre mot pour "bavarder", on peut aussi dire "discuter", mais quand on papote, ça veut dire qu'on parle de tout et de rien, pas de choses graves, sérieuses. Donc, certaines personnes jouent avec sérieux, d'autres bavardent, d'autres rient. Et moi ? Et bien moi, je passe à côté d'elles, avec mon ordinateur, mon sac et mon dossier. Je me dirige vers ma salle de classe et je les envie. Oui, je suis jalouse. J'aimerais vraiment être à leur place. Parfois, je me dis même que j'ai envie d'entrer dans la salle de classe, de dire à mes élèves : "Vous savez quoi ? Aujourd'hui, vous vous débrouillez sans moi ! Je vais jouer aux cartes !" Mais bien sûr, je ne le fais pas.

C'est vrai, aujourd'hui, jouer aux cartes, ce n'est pas très populaire, c'est beaucoup moins populaire qu'avant. Ce n'est pas pour rien que ces personnes font partie du club du troisième âge. Aujourd'hui, les jeunes ne jouent pas aux cartes. Mes enfants ne jouent pas aux cartes. Moi, quand j'étais jeune, quand j'étais adolescente, j'aimais jouer aux cartes. En fait, à l'époque, il y avait un jeu de cartes très populaire : le tarot. Et non, je ne parle pas des cartes de tarot pour lire dans le futur - vous savez, les cartes que les voyantes utilisent pour prédire ce qui va vous arriver. Non, je parle d'un vrai jeu de cartes qui s'appelle le tarot. En fait, beaucoup de mes amis jouaient à ce jeu, moi un peu moins, mais j'adorais les regarder jouer. Par contre, je jouais au rami (c'est en fait le même principe que le rummikub dont j'ai parlé avant, mais avec des cartes). Je ne peux pas expliquer pourquoi j'aimais ça, et pourquoi j'ai envie de jouer avec les personnes du club du troisième âge aujourd'hui. J'aime ça, tout simplement.

Aujourd'hui, je joue de temps en temps au solitaire, sur mon ordinateur ou sur mon portable. Mais sur un écran, ce n'est pas la même chose. On ne peut rien y faire, je suis de la génération du papier, du toucher. J'aime les livres en papier, j'aime les cartes. Déplacer une carte sur un écran, avec une souris ou mon doigt, ce n'est pas du tout la même sensation. (Je sais, je parle comme une personne du troisième âge - comme quoi, j'appartiens peut-être vraiment à ce groupe de personnes qui jouent aux cartes chaque mardi dans ma ville).

En fait, si j'y réfléchis un peu, on jouait beaucoup plus avant. Je me souviens que j'ai beaucoup joué au Monopoly, et à un autre jeu sur le cours de la vie. J'ai oublié le nom de ce jeu. Quand mes enfants étaient petits, ils jouaient encore au Monopoly avec moi, et avec mon père. Et je me souviens aussi que je perdais presque toujours, et qu'en général, c'est mon père qui gagnait. Je me souviens surtout qu'on changeait un peu les règles. Si on n'avait pas d'argent pour payer, on pouvait emprunter à la banque - ça veut dire prendre de l'argent à la banque qu'on devait rendre ensuite - ou bien on notait les dettes qu'on avait chez les autres joueurs. Ça veut dire, par exemple, que si je devais payer la somme de 1000 à mon fils mais que j'avais juste 300, on notait sur une feuille de papier que je lui devais 700. Et ainsi de suite. Au final, comme je perdais toujours, j'avais énormément de dettes à la fin du jeu. Je devais 700 à mon fils aîné, 1200 à mon autre fils et bien sûr je devais au moins 3000 à mon père, puisque c'est lui qui avait le plus de rues et le plus d'hôtels. Je me souviens aussi qu'à chaque partie, il y avait toujours un joueur qui avait la poisse. Alors, "avoir la poisse", c'est une expression en argot pour dire avoir de la malchance, ne pas avoir de chance, et en général, on utilise cette expression quand cela arrive souvent. Pas juste une fois. Et puis bien sûr, il y a les disputes. Impossible de jouer au Monopoly sans qu'il y ait une dispute. Il y a toujours un joueur qui va crier, à un moment donné : "Tu triches !" Vous savez ce que ça veut dire, "tricher" ? ça veut dire qu'on ne suit pas les règles, qu'on ment, on trompe les autres joueurs.

Évidemment, le Monopoly, c'est international. Un autre jeu qui existe dans de nombreux pays et auquel on joue beaucoup en France, c'est le Scrabble. Je ne sais pas si vous connaissez. Il y a un plateau, c'est-à-dire un morceau de carton dur, plat, et il est quadrillé. Ça veut dire qu'il y a des carreaux, des cases. Chaque joueur a des lettres de l'alphabet, et il doit former des mots avec ces lettres. Ma mère joue encore beaucoup à ce jeu. J'aime ce jeu pour son côté intellectuel : j'aime lire, j'aime la langue française, j'aime les mots, j'aime les lettres. Mais ce n'est pas facile. Et parfois on a aussi de grandes discussions sur un mot proposé. Certains disent que ça n'existe pas, ou qu'on ne l'écrit pas comme ça. Résultat, en France, impossible de jouer au Scrabble sans avoir un dictionnaire à portée de main, à côté de soi.

Il existe un autre jeu très populaire en France, dont vous avez peut-être entendu parler : la pétanque. Ce n'est pas du tout un jeu de cartes, ce n'est pas non plus un jeu de société, mais c'est un jeu que les Français aiment beaucoup. Peut-être que vous en avez entendu parler et que vous avez surtout vu des personnes âgées, des hommes principalement, y jouer. Alors oui, c'est vrai. Dans les clubs amateurs, on voit beaucoup d'hommes plutôt âgés. Mais en fait, vous devez comprendre qu'en France, c'est un jeu très familial. Quand on se retrouve en famille le dimanche et qu'il fait beau, on prend un jeu de pétanque et on joue ensemble dans le jardin. Quand on part en vacances en famille, au camping, il y a toujours quelqu'un qui sort un jeu de pétanque. Et tout le monde joue. Les petits comme les grands. Les enfants comme les adultes. Si vous ne connaissez pas, le principe est que chaque personne a une ou plusieurs grosses boules, en acier, ou en plastique pour la version familiale. On jette une petite boule à trois ou quatre mètres, on l'appelle "le cochonnet". Et le but est de lancer sa grosse boule et qu'elle arrive le plus près possible du cochonnet. C'est un vrai sport aujourd'hui, mais c'est aussi, comme je l'ai dit, un jeu qu'on joue en famille, c'est un moment chaleureux et convivial qu'on passe en famille ou avec des amis.

Il y a beaucoup d'autres jeux très populaires en France. Des jeux de cartes comme la belote ou le Uno. Des jeux de plateau, comme les dames ou les échecs. Des jeux de stratégies et de fantaisie. Et pourtant, c'est vrai. On joue moins qu'avant. Pourquoi ? Il est évident que les écrans sont une source de divertissement beaucoup plus facile. On prend son portable, on touche l'écran et on a toutes les vidéos qu'on veut, toutes les musiques qu'on veut, tous les

jeux qu'on veut. On allume la télé et on peut voir tous les épisodes de notre série préférée. C'est tellement plus simple. Mais c'est aussi tellement plus solitaire. On est chacun dans son coin. On partage de moins en moins. On rit seul. C'est dommage, non ? Et vous ? Est-ce que vous jouez aux cartes ou à des jeux de société ? Quel est le jeu le plus populaire dans votre pays ? Participez au sondage sur Spotify, ça m'intéresse !

*The French to Go Podcast is produced by French Carte - Delphine Woda / [www.frenchcarte.com](http://www.frenchcarte.com),  
[frenchcarte@gmail.com](mailto:frenchcarte@gmail.com) - Sound : <http://www.freesound.org/people/klankbeeld/>*



Creative Commons Attribution – NonCommercial NoDerivatives 4.0 International License